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Sesión Solemne número 9 (nueve) del Honorable 

Ayuntamiento de Guanajuato Capital, trienio 2009-2012, 

siendo las 18:17 horas (dieciocho horas con diecisiete  

minutos) del día 8 (ocho) del mes de marzo de 2011 (dos 

mil once), celebrada en el Salón de Cabildos de esta 

Presidencia Municipal.- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - 

- - - - - - - - - - 1.- Lista de asistencia y declaración de 

quórum, en caso de procedencia.- - - - - - - - - - - - - - - - - - -  

Licenciado Nicéforo Guerrero Reynoso: “Solicito al Secretario, 

se sirva pasar lista de asistencia para iniciar esta sesión”.- - - - - - 

Licenciado Gabino Carbajo Zúñiga: “Muy buenos días, vamos a 

dar inicio a la sesión solemne número 9, del Honorable 

Ayuntamiento de Guanajuato, Gto., trienio 2009-2012, que se 

lleva a cabo con motivo de la celebración del Día Internacional de 

la Mujer, queremos de parte del Honorable Ayuntamiento, 

agradecer la presencia de todos Ustedes a esta sesión solemne y 

agradecer la presencia de la señora Maestra Martha Martínez 

Castro, Presidenta del DIF Estatal; señora Claudia García Brenbila, 

Presidenta del DIF Municipal; Ingeniera Luz María Ramírez 

Villalpando, Directora General del Instituto de la Mujer 

Guanajuatense, en representación del Gobernador del Estado; 

Licenciada Martha Alejandra Vera Díaz, en representación de la 

Presidenta del Poder Judicial del Estado; la presencia siempre 

agradable del Diputado Ingeniero Gerardo Trujillo Flores, en 

representación del Honorable Congreso del Estado; y como 

siempre muy bienvenido al señor D octor Luis Felipe Guerrero 

Agripino, Rector del Campus Guanajuato de nuestra Universidad 

de Guanajuato; señor Presidente nos vamos a permitir pasar lista 

de asistencia a los miembros del Honorable Ayuntamiento. 

Encontrándose presentes: Licenciado Nicéforo Guerrero 

Reynoso, Presidente Municipal; los Síndicos: Ingeniero 

Carlos Ernesto Scheffler Ramos y Licenciado Gabino Carbajo 
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Guzmán y los regidores: Licenciado Luis Ignacio Gutiérrez 

Reyes Retana; Licenciada Erika Lorena Arroyo Bello; 

Licenciado Edgar Castro Cerrillo; Licenciada Luz Alejandra 

Caballero Égan; C. Salvador Sánchez Martínez; Licenciada 

Karen Burstein Campos; Maestra Mónica Macías Páez; 

Arquitecto José Manuel Morán Velázquez; Profesor 

Francisco Licea Montiel; Doctor Israel Cabrera Barrón; C. 

María del Carmen Ortega Rangel y Licenciado Marco Antonio 

Hernández Gutiérrez. Por lo tanto, declaro que existe quórum 

legal para sesionar con 14 asistencias señor Presidente, así mismo, 

se da cuenta de la ausencia del Licenciado Marco Antonio 

Hernández Gutiérrez, quien tuvo una imposibilidad familiar para 

asistir”.- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - 

- - - - - - - - - - 2.- Intervención de las Regidoras de este 

Honorable Ayuntamiento, quienes harán una semblanza o 

relatoría de las acciones más relevantes desempeñadas por 

las homenajeadas.- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -  

Licenciado Gabino Carbajo Zúñiga: “El punto número dos, 

tenemos la intervención de la Licenciada Luz Alejandra Caballero 

Égan, quien hará una semblanza o relatoría de acciones relevantes 

y desempeñadas por la homenajeada Sra. María Luisa Arteaga de 

Trueba, tiene Usted la palabra señora Regidora”.- - - - - - - - - - - -  

Licenciada Luz Alejandra Caballero Égan: “Muchas gracias 

señor Secretario, con la venia del señor Presidente Municipal, de 

mis compañeros Síndicos y Regidores y de las personalidades que 

hoy nos acompañan en esta sesión solemne del Honorable 

Ayuntamiento y sobre todo de nuestras mujeres homenajeadas. 

Hablar de la señora Doña María Luisa Arteaga de Trueba, es hablar 

de una mujer inteligente, carismática, comprometida con el estado 

de Guanajuato y de manera muy singular con su ciudad, este 

municipio que ha sido parte importante de su vida a través de 

tantos y tantos años de participar ya fuera como regidora o en 
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tareas de embellecimiento de esta capital tan plena de historia y 

tradiciones que como guanajuatense se ha empeñado en 

preservar, doña María Luisa, es y será por sobre todo una 

ciudadana auténtica, fiel y respetuosa de las instituciones, así 

como de sus principios de justicia social baluartes que el país 

necesita en estos tiempos tan convulsionados y a veces 

contradictorios de lo realmente digno que debería distinguirnos, 

fiel a los gobiernos con los que trabajo incansablemente 

recorriendo todos y cada uno de los municipios del estado, de ello, 

podrá dar fe el gran sentimiento de amistad que supo sembrar en 

dichos lugares donde se le recuerda y respeta como el grupo Fuera 

Mascaras, fiel a su amada patrona Santa María de Guanajuato y 

fiel a la amistad que la sociedad y el pueblo le ha brindado. Doña 

María Luisa, cumplirá en breve 95 años y sus más caros anhelos 

serán permanecer en esta ciudad eterna y misteriosa como lo 

consigna en uno de sus poemas a la que ama entrañablemente. En 

hora buena Marabú, la gran familia guanajuatense te celebra y el 

Honorable Ayuntamiento te premia, muchas felicidades”.- - - - - - -

Licenciado Gabino Carbajo Zúñiga: “Queremos ofrecer una 

disculpa al amigo Juan Carlos Romero Hicks, Ex Gobernador del 

Estado, le damos la bienvenida, una de las homenajeadas es su 

señora madre, discúlpanos, y Eduardo Romero Hicks, Ex 

Presidente Municipal, ya que no los tenía en la lista, y José Luis 

Romero Hicks, bienvenidos todos. A continuación tenemos la 

intervención de la Licenciada Karen Burstein Campos, Regidora de 

este Honorable Ayuntamiento, quien hará una semblanza 

precisamente de la señora Joan Weldon Hicks Armstrong, adelante 

Regidora, tiene la palabra”.- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - 

Licenciada Karen Burstein Campos: “Con su venia señor 

Presidente, señores Síndicos y Regidores. El Día Internacional de la 

Mujer, el Día Internacional de la persona humana sería 

maravilloso, sería hablar de logros, expreso mi más grande 
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complacencia pues en este espacio se refleja la infinita defensa de 

la dignidad de la mujer, de su desarrollo, de su libertad y de su 

felicidad. Es en este espacio de reflexión que me honro en 

presentar a Joan Weldon Hicks Armstrong, Joan, talentosa, con 

entrega definida, ideas, misiones hermosas, ternura, sabiduría, 

inteligencia y con gran capacidad de mundializar a nuestro 

Guanajuato Capital, Joan, encargada de abrir brecha a la mujer 

contemporánea, ella, ha dado origen a las nuevas generaciones del 

siglo XXI, pues irónicamente esta gesta de mujeres que están en 

el pasado como Joan, han logrado que varias mujeres obtengan 

liderazgos, se encuentra hoy actualmente inspirándonos con su 

ejemplo, Joan admirada por todos sus nietos que son veintitrés, 

sus bisnietos que son cinco, sus grandes hijos y su hija, y sus 

amigas del Grupo Arcoíris y de la Mesa Panamericana, demuestran 

nítidamente su avasalladora capacidad para destacar en cualquier 

ámbito, Joan ha sido inspiradora de poemas, de canciones y 

pinturas, Joan nos ofrece una abanico de actividades, Joan madre, 

Joan trabajadora, profesionista, educadora y ama de casa, Joan 

cumple sesenta años en la bella ciudad de Guanajuato Capital, ella 

nace un 28 de julio de 1930, en Jersey City New Jersey, fue hija 

única de un matrimonio de Albert Hicks Jr y Katherine A. 

Armstrong, creció en una familia de sólidos principios y valores 

tradicionales, durante el verano de 1951, visitó la ciudad de 

Guanajuato como alumna de intercambio académico en el 

programa de experimento de convivencia internacional, fue 

entonces que vivió con la familia Ávila Romero en el Paseo de la 

Presa, conoció a quien luego sería su esposo, Enrique Romero 

Yllades, estudiante de la carrera de derecho de la Universidad de 

Guanajuato, esta visita cambió el destino de su vida, el 28 de de 

septiembre de 1953 se casó con el joven abogado guanajuatense y 

aún con la gran reserva y tristeza de sus padres, desde ese año 

vive en Guanajuato capital, sin embargo, rápidamente se incorporó 
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a una familia ampliada que incluyó a los Ávila, los Yllades, los 

Rojas y los Mendoza por mencionar algunos, el 15 de abril de 

1971, muere Enrique su querido esposo, dejando a una joven 

viuda con cinco hijos, a pesar de esta adversidad, la señora 

Romero decide continuar su vida en Guanajuato para educar y 

sacar adelante a su familia, sus tareas en nuestra comunidad han 

sido diversas, incluye aspectos académicos, obras sociales y tareas 

familiares, sus aspectos académicos se reflejan desde 1958 a 

1970, apoyó a su esposo en el Antioch College de Ohio en donde 

trabajó en Guanajuato con alumnos universitarios interesados en 

México y en nuestro estado, de 1975 a la fecha, ha recibido 

innumerables número de estudiantes universitarios y adultos 

mayores que han formado parte del experimento de convivencia 

internacional, organizaciones académicas que participan en cerca 

de doscientos países, así como ha apoyado a estudiantes 

mexicanos que han estudiado en otras universidades, Joan es 

miembro fundador de la mesa redonda panamericana desde 1970, 

la señora Romero, es asociada desde entonces, ha representado a 

su país de origen y recientemente representa a Canadá y ha 

desempeñado cargos directivos. Durante años participó en 

organizaciones de las tradicionales posadas en el barrio de Pastita 

lugar donde ha vivido cerca de medio siglo, socia fundadora de la 

Organización Conexión Arcoíris con otras mujeres, entre ellas, con 

su nuera Faffie desde hace más de quince años y realiza obras 

educativas y de beneficio social, participó en campañas de 

atención social durante años en comunidades como el Terrero con 

apoyos de educación, salud y alimentación, ha colaborado en la 

relación de nuestra ciudad hermana de Ashland, Óregon en la cual 

han participado con tres de sus hijos, una hermana y nueve de sus 

nietos, Joan, este currículum es muy pequeño, Guanajuato te 

agradece lo que has hecho por todos nosotros en hora buena y 
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gracias por aceptar este premio para ti, muchísimas felicidades 

Joan”.- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -  

Licenciado Gabino Carbajo Zúñiga: “Tenemos a continuación la 

intervención de la señora María del Carmen Ortega Rangel, quien 

hará la semblanza de la homenajeada Maestra Raquel Arroyo 

Montejano, adelante señora tiene Usted la palabra”.- - - - - - - - - -  

C. María del Carmen Ortega Rangel: “Con su permiso señor 

Presidente, compañeros Síndicos y Regidores, en el marco de este 

merecido homenaje y reconocimiento público que hoy nos convoca 

a exaltar la trayectoria de las mujeres capitalinas que han cubierto 

a nuestro Guanajuato de gloria con sus éxitos, tengo el honor de 

presentar y compartir con Ustedes una breve semblanza de la 

exitosa trayectoria de mi amiga Raquel Arroyo Montejano, nacida 

un 12 de septiembre de 1928 en aquel Guanajuato de antaño, en 

aquella provincia apacible. Estudiante sobresaliente de química 

industrial en la Escuela de Ciencias Químicas de la Universidad de 

Guanajuato, lo que le mereció la primera beca otorgada a una 

estudiante de la Universidad de Guanajuato para continuar con sus 

estudios en Francia, obteniendo diversos diplomas en química 

agrícola. Posteriormente, sus ganas de ser una mujer 

sobresaliente, le permitieron obtener otra beca de nueva cuenta 

por el gobierno Francés para estudiar técnicas nucleares. Raquel 

Arroyo Montejano, la mujer de la que hoy me place hablar, ha sido 

profesora titular en la Escuela de Ciencias Químicas en la 

Universidad de Guanajuato en el periodo comprendido de 1956-  

1968, directora de la Asociación de Mujeres Universitarias de 

Guanajuato de 1965-1967 y directora de la Alianza Franco 

Mexicana de Guanajuato en dos periodos, de 1967-2002 y de 

2005-2007. Hoy en día, se destaca como investigadora de la 

Universidad de Guanajuato y sus trabajos han sido motivo de 

congresos nacionales e internacionales, así como publicados en 

revistas especializadas. Esposa, madre, hija, hermana y amiga, es 
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una trabajadora incansable que ha puesto su vida en promover la 

alianza francesa para así proyectar su querida ciudad Guanajuato a 

nivel nacional. Nuestra homenajeada ha sido galardonada con las 

palmas académicas del gobierno Francés, distinción alcanzada por 

muy pocas mujeres, pero hoy toca el turno al Honorable 

Ayuntamiento de la ciudad de Guanajuato, así como a sus 

ciudadanos, honrarla con esta distinción por una vida llena de 

satisfacciones entregadas a esta su ciudad. Las mujeres y hombres 

de Guanajuato y México entero, te reconocemos el día de hoy, 

pero más que nada, te reconoceremos siempre como una de las 

mujeres que aún contra viento y marea, han luchado por dejar una 

huella imborrable en este mundo y esto solo lo logran voluntades 

decididas de mujeres como tú. Gracias Raquel, porque con tu 

esfuerzo has demostrado que las ganas de triunfar en la vida 

rompen hasta las barreras del idioma que cada mujer puede 

conseguir lo que se proponga con solo desearlo, que nuestro 

género no es limitante, nuestra única barrera somos nosotras 

mismas. Gracias Raquel, por ser un ejemplo para cada una de 

nosotras. Los guanajuatenses estamos seguros de que seguirás 

poniendo el nombre de Guanajuato muy en alto, nuestras más 

sinceras felicitaciones”.- - - - - - - - - - - - - - - - - -  - - - - - - - - -

Licenciado Gabino Carbajo Zúñiga: “A continuación la Regidora 

Maestra Mónica Macías Páez, hará un semblanza o relatoría 

relativa a la homenajeada Maestra María Teresa Betancourt 

Maldonado, adelante Maestra, tiene Usted la palabra”.- - - - - - - -  

Maestra Mónica Macías Páez: “Distinguidas homenajeadas, 

distinguidos compañeros del Honorable Ayuntamiento, señoras y 

señores. Es para mí un honor presentar a Ustedes la semblanza de 

la Maestra María Teresa Betancourt Maldonado, nacida en la ciudad 

de Guanajuato, casada con el Arquitecto Héctor Bravo Galván, 

cursó su educación básica en el Instituto Lasalle, reconocida por su 

gran labor en el desempeño de la docencia, como funcionaria y 
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universitaria, así como su trayectoria internacional en el ámbito 

académico, este Honorable Ayuntamiento le agradece su 

desempeño profesional y el cual les damos a Ustedes a conocer. Es 

Licenciada en Química Industrial y Licenciada en Letras Españolas, 

tiene la maestría en química inorgánica y maestría en investigación 

educativa por la Universidad de Guanajuato, fue Profesora de la 

Escuela Normal Superior, Catedrática de la Universidad de 

Guanajuato desde 1974, en la Escuela Preparatoria y en la 

Facultad de Química, ha diseñado cursos, seminarios y talleres 

para directivos de educación básica, media superior y superior, fue 

Directora de la Escuela Preparatoria Oficial de la Universidad de 

Guanajuato de la ciudad de 1986-1989, participando en la 

actualización curricular del nivel medio superior, coordinadora del 

programa de licenciatura de químico en la Facultad de Química 

durante cinco años, ha colaborado como jefe de Departamento de 

Planeación y Estudios Académicos de la Universidad de 

Guanajuato, fue Secretaria Ejecutiva de la Comisión Estatal para la 

Planeación y Programación de Educación Media Superior en 

Guanajuato de 1993-2000 y participando en la evaluación de 

instituciones de ese nivel educativo en Guanajuato, siendo esto 

fundamental para abrirles la vida académica de las instituciones, 

fue Directora General de Docencia en la Universidad de 

Guanajuato durante tres años, desde el año 2000, ha sido 

Coordinadora del Centro del Instituto de Gestión y Liderazgo 

Universitario (IGLU), Región México y de la Organización 

Universitaria Interamericana con cede en la Universidad de 

Guanajuato, es líder del equipo de trabajo, fortalecimiento de 

cuadros directivos y académicos en la Comisión Estatal para la 

planeación de la educación superior en Guanajuato desde el año 

2005, ha sido Coordinadora del grupo IGLU Interamericano desde 

1997 y pasantías en México para participantes de otros países 

desde el año 2002. Con profundas raíces guanajuatenses, proviene 
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de una familia respetada y honorable, la cual inculcó el apoyo a 

sus semejantes, es reconocida por el apoyo que ha brindado a los 

sectores más desprotegidos de la sociedad, siempre de manera 

respetuosa y discreta, así como un amor profundo amor a su 

familia, en la docencia su gran pasión no solo se limitó a plasmar 

sus conocimientos, sino con su ejemplo de lucha demostró a sus 

alumnos enseñándoles valores éticos y morales con los cuales 

enriquecieron su proyecto profesional, Usted Maestra, por este 

amor por Guanajuato con la sencillez y honestidad que la 

caracterizan, por ese empeño e inteligencia que define su trabajo 

nos deja una huella imborrable, gracias por ser guanajuatense y 

felicidades”.- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - 

Licenciado Gabino Carbajo Zúñiga: “Le vamos a ceder el uso de 

la voz a la Regidora Licenciada Erika Lorena Arroyo Bello, quien 

hará la semblanza o relatoría de la homenajeada señorita Laura 

Esther Galván Rodríguez, Regidora tiene Usted la palabra”.- - - - - 

Licenciada Erika Lorena Arroyo Bello: “Me permito leer la 

semblanza de una mujer joven, quien a sus 19 años ha puesto 

muy en alto el nombre de Guanajuato y de México. Todos sus 

logros han sido basados en el trabajo, la disciplina y la constancia, 

destacada deportista, orgullo de todos los guanajuatenses, me 

refiero a Laura Esther Galván Rodríguez, a quien conocemos de 

cariño como “La Gacela”. Laura es originaria de la Sauceda 

Guanajuato, nace el 5 de octubre de 1991. Comienza su carrera 

deportiva a la edad de 10 años, cuando destaca en pruebas de 

distancia realizadas en las comunidades de la Sauceda y la 

Trinidad, más tarde, queda bajo la tutela deportiva del entrenador 

Cecilio Blancarte Godínez, con quien venía a Guanajuato a 

entrenar a pesar de las dificultades económicas que esto 

representaba, pero lo que al mismo tiempo la motivaba para 

aprovechar estos entrenamientos al máximo y a ser disciplinada, 

después de un año, con una enorme facilidad gana el segundo 
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lugar en las competencias nacionales de Tepic, Nayarit y de ahí en 

adelante comenzaría su carrera formal como deportista. En su 

segunda olimpiada nacional en Mérida, Yucatán obtiene un 1º y 2º 

lugar, en el tercer año estas mismas olimpiadas realizadas en el 

Distrito Federal logra dos primeros lugares. De igual manera tiene 

participación en eventos internacionales, tales como Childrens 

Games en Bangok, Tailandia logrando el segundo lugar en la 

prueba de 800 metros planos, centroamericano en Trinidad y 

Tobago logrando el 4º y 6º lugar en las pruebas de 800 y 1200 

metros planos. El Panamericano en Trinidad y Tobago el 1º y 2º 

lugar en las pruebas de 1500 y 300 metros planos. Mundial juvenil 

en Moncton, Canadá. Actualmente Laura Galván “La Gacela” se 

encuentra estudiando y representando al Equipo de Atletismo de la 

Universidad del Estado de Kansas en Estados Unidos. Es por lo 

anterior, y por lo que viene, que el día de hoy por su dedicación, 

sacrificio, disciplina, constancia y fuerza, Laura es homenajeada 

como mujer destacada de este municipio, felicidades a todas las 

homenajeadas”.- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -   

- - - - - - - - - - 3. Entrega de reconocimientos y preseas para 

cada una de las homenajeadas.- - - - - - - - - - - - - - - - - - - -  

Licenciado Gabino Carbajo Zúñiga: “En el tercer punto del 

orden del día,  el señor Presidente Municipal, Licenciado Nicéforo 

Guerrero Reynoso, hará entrega de los reconocimientos y preseas 

para cada una de las homenajeadas. Les vamos a suplicar, tengan 

a bien pasar una por una como vayan siendo llamadas al frente de 

este recinto, para que el señor Presidente, les entregue tal 

reconocimiento en el orden que aparecieron”.- - - - - - - - - - - - - -  

- - - - - - - - - - 4. Se concede el uso de la palabra a cada una 

de las homenajeadas.- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - 

Licenciado Gabino Carbajo Zúñiga: “A las homenajeadas, el 

Cabildo les pregunta por mi conducto, quien desee hacer uso de la 

palabra puede hacerlo en el orden en que Ustedes elijan”.- - - - - - 
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Señora María Luisa Arteaga de Trueba: “Es para mí un honor 

estar entre Ustedes, en mi querido Guanajuato rodeada de todas 

estas personalidades y recibir este homenaje que no merezco, 

pero quizá si me lo merezca por el gran amor que le tengo a 

Guanajuato, cuna de mis amores y de toda la vida, admirando a 

todos los hombres ilustres guanajuatenses, a todos los que he 

conocido y admirado, así que una vez más  quiero hacer presente 

el gran amor que le tengo a Guanajuato y a todos estos 

guanajuatenses que han hecho a toda la república y quizá en el 

mundo entero, esos grandiosos guanajuatenses que Dios los 

bendiga a todos”.- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -  

Señora Joan Weldon Hicks Armstrong: “Gracias, muy buenas 

tardes, queridos amigos, comienzo con un profundo 

agradecimiento desde lo más profundo de mi corazón, al 

Ayuntamiento por el momento que hoy tengo el privilegio de vivir 

y a cada uno de Ustedes por estar compartiéndolo conmigo, no 

voy a hacer cuentas del tiempo en que he estado aquí, porque 

tengo mi vida en Guanajuato, llegué siendo estadounidense y el 

amor a mi marido y a Guanajuato, me hizo mexicana, cuando vine 

a estudiar, conocí a Enrique que era estudiante de derecho y nos 

casamos dos años después en el año de 1951 y Dios nos bendijo 

con cinco hijos, muy pronto me hice parte de la familia Romero y 

la familia ampliada con los Ávila, con los Yllades, los Rojas y los 

Mendoza entre otros, a lo largo de estos años, muchas amistades 

han compartido esta comunión, naturalmente llegué siendo una 

jovencita, el inglés era el idioma de mis días y de mis sueños, pero 

luego descubrí imaginen Ustedes qué maravilla, que para hablar 

con Dios es mejor el español, en 1971 enviudé, era una mujer 

joven, extranjera y con una gran responsabilidad, no faltó quien 

me aconsejara regresar a mi país, lo pensé mucho, pero no 

muchísimo, sentí que Guanajuato era la tierra de mis hijos, la 

tierra de mi esposo y por lo tanto, era la tierra mía, llegué siendo 
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hija única y por fortuna he contribuido 33 descendientes, por tanto 

tiempo que he vivido entre Ustedes, me siento muy mexicana, 

aquí nacieron Enrique Alberto, Juan Carlos, José Luis, Eduardo y 

Patricia, y aunque son bilingües y biculturales, culturalmente son 

mexicanos, Dios me iluminó para quedarme y me dio la misión de 

crear a cinco mexicanos, ellos a su vez me dieron veintitrés nietos 

y cinco bisnietos, mi amor siempre está con mis nueras Lourdes, 

Faffie, Chemy y María que en Paz Descanse y con mi yerno 

Gastón, después tuve la alegría de que mi madre pasara sus 

últimos quince años en Guanajuato al lado mío y al lado de sus 

nietos, vivió 94 años, con esto quiero decir que somos una familia 

mexicana, aunque como algunos de Ustedes saben, soy de 

descendencia inglesa por la línea paterna e irlandesa y escocesa 

por la materna, los Hicks llegaron en 1621 a Estados Unidos, un 

año después el barco que trajo a los primeros colonos, así que los 

Hicks fueron fundadores de la nación, después por parte de mi 

madre, llegaron de Irlanda y Escocia, además de hijos mexicanos, 

Guanajuato también me dio una vida académica y profesional, he 

sido maestra de inglés, fui fundadora de la Mesa Redonda 

Panamericana y durante doce años trabajé con Enrique en el 

Antioch College, también he trabajado en bienes raíces y en 

administración de propiedades y en los veranos trabajo en la 

Facultad de Derecho de la Universidad de Guanajuato, en 

programas de intercambio con universidades de Estados Unidos, 

así puedo compartir mi amor por México. Que puedo decir de mis 

hijos, los aquí presentes saben lo que llevo en el corazón, uno, 

ingeniero de minas con posgrado en administración de negocios 

internacionales, funcionario de peñoles y CEMEX, otro, Licenciado 

en Relaciones Industriales con dos maestrías, que fue rector, 

gobernador y funcionario público, un politólogo y abogado con 

maestría, que fue diplomático y directivo de un banco, un médico 

cirujano, líder estudiantil, Alcalde, Director del Hospital, 
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condecorado por la orden de ST. John en Canadá, una 

dermatóloga que hizo su servicio social en la comunidad de 

Puentecillas y fue el portavoz de su generación, sí, hijos 

maravillosos y buenos mexicanos, veo en ellos, la encarnación de 

aquello que decía Rubén Darío, `no dejes apagar el entusiasmo, 

virtud tan valiosa como necesaria, trabaja, aspira y tiende siempre 

así en la altura´. Segura estoy, que desde donde se encuentra su 

padre, está orgulloso de ellos, como llevo los recuerdos conmigo, 

soy un poco desordenada en guardar fotografías, tengo cajas y 

cajas con el afán de hacer álbunes algún día lluvioso y bonito, en 

esos álbunes, voy a poner las fotografías de esta ceremonia y 

también la de los abuelos de mis hijos, Albert Hicks Jr y Katherine 

A. Armstrong, Consuelo y Enrique, en los casi sesenta años que he 

vivido en México, muchas cosas han cambiado, las mujeres no 

votaban y la ciudad era pequeña, no había agua potable ni calles 

subterráneas, ni túneles viales, hoy, estamos en un Guanajuato, 

en un México transformado, transformados en todo, menos en el 

calor, en el cariño, en el amor a la familia en el vivir recuerdo que 

nos hace mejores y con este mismo calor y este mismo cariño, hoy 

les expreso a todos Ustedes, la gratitud que siento en este 

momento, viene a mi mente una expresión de Pablo Neruda que 

dice: ‘Algún día, en cualquier parte, en cualquier lugar, 

irrepetiblemente te encontrarás a ti mismo y esa, solo esa, puede 

ser la más feliz o la más amarga de tus horas´. Guanajuato fue, y 

es, la más feliz de mis horas, por ello, doy gracias a esta ciudad 

maravillosa y a todos Ustedes que me han adoptado como parte 

de su familia”.- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -  

Maestra Raquel Arroyo Montejano: “Honorables miembros del 

Ayuntamiento del Municipio de Guanajuato, respetable público, 

amigos todos. Es un gran honor para mí, recibir este 

reconocimiento, lo acepto con emoción y una satisfacción muy 

particular hoy que se celebra el Día Internacional de la Mujer, aun 
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cuando en México somos 105 mujeres por cada 100 hombres, 

relación que es muy parecida a nivel mundial, no deja de ser 

sorprendente que todavía se presenten discriminaciones por el 

género, no obstante el número, aunque creo que se han dado 

grandes pasos para reducir la brecha, siendo este homenaje el 

mejor por lo que a mí respecta, me considero una mexicana 

privilegiada al haber estudiado una carrera profesional y haber 

terminado mis estudios de posgrado en cuanto tuve oportunidad, 

apoyada por mis padres y mis amigos queridos y también por mi 

familia cercana, muchas gracias, hemos tenido este privilegio y 

hemos tomado conciencia de esto y estamos obligados a trabajar a 

favor de la enseñanza, a favor de los jóvenes y de la investigación 

científica con el solo propósito de regresar a la sociedad algo muy 

nuestro y de lo que mucho que hemos recibido de ella, me da 

mucho gusto que las comisiones encargadas de este homenaje, 

hayan incluido a la señorita Laura Galván Rodríguez, esta joven 

atleta que vuela por todas las pistas y que representa al deporte 

como uno de los grandes valores permanentes y universales de la 

humanidad, como lo es la ciencia, el arte, la educación y la cultura, 

desde la muy buena cocina, hasta las más profundas reflexiones 

filosóficas, felicito a todas mis compañeras y a todos Ustedes mil 

gracias por su presencia, muchas gracias”.- - - - - - - - - - - - - - - 

Maestra María Teresa Betancourt Maldonado: “Señor 

Presidente, integrantes del Honorable Ayuntamiento de 

Guanajuato, Señora María Luisa, Señora Hicks, Maestra Raquel, 

Laura Esther, Marisol en su representación, distinguidos invitados, 

gentil concurrencia. Tengo el honor y el agrado de participar en 

esta sesión del Día Internacional de la Mujer, el cual fue propuesto 

desde 1910 por la alemana Clara Zetkin, en la segunda 

conferencia internacional de Mujeres Socialistas y en 1911 se 

celebró por primera vez en Alemania, Austria, Dinamarca y Suiza, 

en 1975, se celebró el Día Internacional de la Mujer en México, la 
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Asamblea General de las Naciones Unidas, la declaró como oficial 

el 8 de marzo, en este día se está celebrando la creación de ONU 

mujeres, con un compromiso internacional ambicioso para celebrar 

el logro de los derechos de la mujer y la igualdad de género, la 

primera directora de este organismo, es Michel Bachelet, 

Expresidenta de Chile bajo el lema, la igual de acceso a la 

educación, la capacitación, la ciencia y la tecnología, camino hacia 

el trabajo decente, para la mujer, manifiesto mi profundo 

agradecimiento a quienes tuvieron a bien distinguirme, como 

integrante de este grupo de mujeres guanajuatenses y recibir el 

reconocimiento, el que comparto con las personas que han influido 

significativamente en mi formación personal y desempeño 

profesional, mis padres, mis hermanos, mi esposo, mis maestros y 

mis compañeros del Instituto Lasalle en donde hice mis estudios 

de educación básica y media superior, etapas que son pasaportes 

y ejes de la vida, en el desempeño de mi vida profesional, 

comparto este reconocimiento con mis amigos, compañeros y 

equipo de trabajo, a la Universidad de Guanajuato que me ha 

albergado durante mis estudios de educación superior y en donde 

me he desempeñado desde 1974 como maestra en la Escuela 

Preparatoria y en la Facultad de Química, me ha permito valorar la 

docencia como una verdadera vocación y acompañar a los alumnos 

en su paso por la Universidad, en los cargos académicos 

administrativos a los que los directivos universitarios, varios de 

ellos presentes, me han invitado y he tenido la oportunidad de 

colaborar como Directora en la Escuela Preparatoria, nivel 

educativo que precisamente prepara a los alumnos para la vida, 

sea para continuar estudios a nivel superior o para integrarse a 

una fuente de trabajo. En la Facultad de Química como 

coordinadora de un programa de licenciatura, nivel que debe de 

estar vinculado estrechamente con la educación media superior 

para dar continuidad a la formación de los alumnos. La Universidad 
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de Guanajuato, pertenece a la organización universitaria 

interamericana que tiene tres programas mediante los centros 

regionales, uno de los cuales es el IGLU región México, con sede 

en esta institución, las actividades de este centro tienen como 

finalidad apoyar la formación y actualización de directivos de 

educación básica, superior y media superior, valiosa experiencia, 

que como coordinadora de este centro, me ha permitido tener una 

visión loable en la educación y de sus directivos, son demasiados 

los países y medios en los que todavía hay grandes diferencias en 

los derechos y oportunidades de las mujeres, sin embargo, los 

equipos de trabajo son una muestra de lo que se puede lograr 

cuando se conjuntan armónicamente los esfuerzos y capacidades 

de quienes los integran, tenemos la certidumbre de que las 

mujeres tienen no solamente la voluntad y capacidad para asumir 

el compromiso con la defensa y promoción de la igualdad de 

oportunidades entre mujeres y hombres, fomentar modelos de 

convivencia y poner en práctica, aptitudes que muestren 

honestidad, tenacidad, liderazgo, espíritu de lucha y superación 

personal en beneficio propio y de su comunidad. Reitero mi 

agradecimiento por esta distinción y mi respeto y admiración a las 

mujeres homenajeadas y a todas la mujeres guanajuatenses, 

gracias por su atención”.- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - 

Señorita Marisol Galván Rodríguez: “He recibido con verdadero 

placer, su gentil felicitación, lamento no poder estar aquí 

personalmente, pero agradezco sus conceptos y confieso que es 

una experiencia extraordinaria, por venir de Ustedes, personas de 

alto prestigio profesional, especialmente hoy, Día Internacional de 

la Mujer, las acepto complacida y les entrego mi reconocimiento, 

Laura Esther Galván Rodríguez, muchas gracias”.- - - - - - - - - - - 

- - - - - - - - - - 5. Se concede el uso de la palabra a la Mtra. 

Martha Martínez Castro, Presidenta del DIF Estatal.- - - - - - 
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Licenciado Gabino Carbajo Zúñiga: “En el punto número cinco, 

me voy a permitir concederle el uso de la voz a la Maestra Martha 

Martínez Castro, tiene Usted la palabra”.- - - - - - - - - - - - - - - - -  

Maestra Martha Martínez Castro: “Buenas noches a todos 

Ustedes hoy en el Día Internacional de la Mujer, ver a estas 

mujeres que entre muchas cosas, en aquellos tiempos en que 

México apenas empezaba a despertar y que para Ustedes fue más 

difícil en lo que ahora es, porque Ustedes tuvieron que luchar 

contra un machismo, pero también me da mucho gusto 

encontrármelas en el camino, porque sé que lo primero que vieron 

al despertar, fue a su mamá que estaba con Ustedes y su madres 

las fortaleció, les dio esos valores como lo hace cada una de 

nuestras madres que está aquí con nosotros y como lo hacen todos 

los días nuestras madres campesinas, nuestra madres que 

trabajan y salen todos los días a buscar el pan para sus hijos, hoy 

yo les doy las gracias, yo quisiera que no nada más pensáramos 

en un ocho de marzo, porque no solamente es el día de la mujer, 

todos los días son días de las mujeres, que yo recuerde, siempre 

he buscado a mi mamá y cuando no busco a mi mamá, en mi casa 

me buscan mis hijos para pedirme algo, donde quedó la camisa, 

donde quedó esa corbata, porqué, porque las mujeres llevamos un 

orden, las mujeres llevados ese carisma que nos hace abrazar, 

cobijar, educar y amar a nuestros hijos, nosotros no distinguimos 

a nuestros hijos por lo que son o lo que tienen, sino por lo que 

llevan dentro y en lo que nosotros como mujeres les hemos dado. 

Hoy yo las felicito y le doy gracias a los hombres que están aquí, 

porque cerca de cada uno, hay una mujer que los ha hecho crecer, 

que los ha hecho ser, denle un abrazo muy fuerte, cobíjenla y 

siempre estén con ella. Al Honorable Ayuntamiento, gracias, 

gracias por haber formado el Instituto de la Mujer, se que fue un 

trabajo muy arduo, pero sé que hubo mujeres que empujaron y 

hombres que apoyaron, juntos podemos hacer de esta capital algo 
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mucho más grande de lo que es, juntos podemos transformar todo 

el estado, vamos juntos de la mano que somos iguales, lo que nos 

distingue, es a veces un pensamiento raro, pero juntos lo vamos a 

hacer porque somos familia y contigo vamos, muchas gracias, 

buenas noches”.- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -      

- - - - - - - - - - 6. Intervención del Presidente Municipal, 

Licenciado Nicéforo Guerrero Reynoso.- - - - - - - - - - - - - - -  

Licenciado Gabino Carbajo Zúñiga: “Le cedemos el uso de la 

palabra al señor Presidente Municipal, Licenciado Nicéforo Guerrero 

Reynoso, adelante”.- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -  

Licenciado Nicéforo Guerrero Reynoso: “Maestra Martha 

Martínez Castro, Presidenta del DIF Estatal; Ingeniera Luz María 

Ramírez Villalpando, Directora General del Instituto de la Mujer 

Guanajuatense en representación del ciudadano Gobernador del 

Estado; Licenciada Martha Alejandra Vera Díaz, representante del 

Poder Judicial del Estado; Diputado Ingeniero Gerardo Trujillo 

Flores, en representación del Honorable Congreso del Estado; 

Doctor Luis Felipe Guerrero Agripino, Rector del Campus 

Guanajuato de la Universidad de Guanajuato; compañeros del 

Honorable Cabildo de esta ciudad. Hoy 8 de marzo el Honorable 

Ayuntamiento de la ciudad de Guanajuato, recibe a cinco mujeres 

extraordinarias que han hecho realidad en sus vidas lo que la 

doctrina discurre como formas políticas y sociológicas de la 

equidad de género. Sin duda, ellas lucharon de manera constante 

para lograr ser de su existencia un claro ejemplo de grandeza 

entre sus padres, de su trabajo comprometido con la sociedad de 

sus tiempos, fue una clara muestra de su talento y constancia. 

Derrumbar muros y aniquilar intolerancias, era sin lugar a dudas 

su mística en el diario vivir, las mezquindades y egoísmos fueron 

tirados a la basura y su actitud firme y decidida, las hizo ser 

mujeres excepcionales, vencer las intolerancias misóginas y las 

críticas mordaces de sus iguales, es sin duda la primera tarea con 
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las que cualquier mujer se enfrenta y su familia, en su ciudad, en 

su estado y seguramente en su país. Decía Augusto Bebel, del 

sexo femenino como tal, tiene qué soportar un doble yugo, en 

primer lugar, las mujeres sufren por depender socialmente de los 

hombres y por la situación de inferioridad que se les ha asignado 

en la sociedad, en la igualdad formal ante la ley, alivia esta 

condición pero no la remedia, en segundo, la mujer sufre como 

consecuencia de su dependencia económica que es la suerte de la 

mujer en general y en la prioritaria despreciable como lo es 

proletariado. Según puede verse por consiguiente, 

independientemente de su posición social, todas las mujeres son 

representativas de ese sexo que durante la evolución de la 

sociedad, ha estado oprimido y ha sido engañado por el otro y 

evidentemente tiene interés común a todas las mujeres en verse 

sustraídas a esa incapacidad, cambiando las leyes y las 

instituciones del estado y del orden social actual, así y en 

concordancia con el pensamiento de conocer, demostraremos 

como la destrucción de las costumbres derivadas de este prejuicio, 

de las leyes que ha dictado, puede contribuir a aumentar la 

felicidad de las familias, a ser comunes las virtudes domésticas, 

primer fundamento de todas las demás, a favorecer los progresos 

de la enseñanza y sobre todo, hacerla verdaderamente general, 

tanto porque se ampliaría a los dos sexos con mayor igualdad, 

necesitamos romper el hipócrita silencio de una falsa tolerancia 

que dice más de soberbia masculina que de equidad de género, 

luchemos por dar auténtica igualdad y festejemos el día de hoy a 

tan visibles mujeres guanajuatenses Joan Weldon Hicks 

Armstrong, Maestra María Teresa Betancourt Maldonado, Doña 

María Luis Arteaga de Trueba, Maestra Raquel Arroyo Montejano y 

Laura Esther Galván Rodríguez. Dice Muriel Barbery en su 

extraordinario ensayo La Elegancia del Erizo, que nada debemos 

de olvidar de nuestra existencia, y por ello, la conducta de estas 
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tan destacadas damas, debemos tenerlas presenten en el hoy y en 

el ahora, construir ahora algo a toda costa con todas nuestra 

fuerzas, para así, escalar paso a paso cada uno su propio Everest y 

hacerlo de manera que cada paso, sea una pisca de la eternidad, 

para eso sirve el futuro, para construir el presente con verdaderos 

proyectos de seres vivos, el futuro de la equidad de género en 

nuestra ciudad capital, está cimentada en el ejemplo de estas 

mujeres que pensando en el hoy, dimensiona el futuro del mañana 

y dan ejemplo y testimonio de lo que vale la pena vivir, muchas 

gracias”.- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -  

- - - - - - - - - - 7. Clausura de la sesión solemne, por el 

Alcalde Licenciado Nicéforo Guerrero Reynoso.- - - - - - - - - 

Licenciado Nicéforo Guerrero Reynoso: “Se declara clausurada 

esta sesión solemne, siendo las 19:20 (diecinueve siete horas con 

veinte minutos). Firmando al calce los que en ella intervinieron. 

Doy fe.- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -  
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